

**TANSFORMASI KEBIJAKAN HUKUM DALAM ERA DIGITAL:  
TANTANGAN DAN SOLUSI DI INDONESIA**

**Moh. Siswanto**

STIT Al-Ibrohimy Bangkalan

Email: siswanto14690@gmail.com

**Abstrak:**

Transformasi kebijakan hukum di era digital memunculkan berbagai tantangan baru bagi sistem hukum di Indonesia. Kemajuan teknologi yang pesat menuntut penyesuaian dalam kebijakan hukum untuk menangani isu-isu krusial, seperti perlindungan data pribadi, keamanan siber, dan perlindungan konsumen di lingkungan digital. Penelitian ini bertujuan untuk mengidentifikasi tantangan utama dalam adaptasi kebijakan hukum di era digital dan memberikan solusi yang sesuai dengan konteks hukum di Indonesia. Menggunakan metode kualitatif dengan pendekatan deskriptif-analitis, penelitian ini menganalisis data sekunder dari undang-undang, literatur ilmiah, dan laporan kebijakan terkait hukum digital. Hasil penelitian menunjukkan beberapa tantangan penting, termasuk kesenjangan literasi digital masyarakat, perlunya kerjasama antar-sektor untuk menghadapi ancaman siber, serta keterbatasan peraturan yang ada dalam merespons perkembangan teknologi. Solusi yang disarankan meliputi pembaruan regulasi yang responsif terhadap inovasi teknologi, kolaborasi lintas sektor dan internasional, serta peningkatan literasi digital bagi masyarakat dan penegak hukum. Temuan ini menggarisbawahi pentingnya kebijakan hukum yang adaptif, progresif, dan berkelanjutan untuk melindungi hak-hak masyarakat di era digital.

**Kata Kunci:**

Transformasi Hukum, Era Digital, Kebijakan Hukum

**Abstract:**

The transformation of legal policy in the digital era presents various new challenges for Indonesia's legal system. The rapid advancement of technology demands adjustments in legal policies to address critical issues such as personal data protection, cybersecurity, and consumer protection in digital environments. This study aims to identify the main challenges in adapting legal policies in the digital era and to provide solutions that are suitable for Indonesia's legal context. Using a qualitative method with a descriptive-analytical approach, this study analyzes secondary data from laws, scientific literature, and policy reports related to digital law. The findings reveal several key challenges, including gaps in public digital literacy, the need for cross-sectoral cooperation to address cyber threats, and regulatory limitations in responding to technological developments. Suggested solutions include regulatory updates that are responsive to technological innovation, cross-sectoral and international collaboration, and increased digital

Moh. Siswanto

literacy for both the public and law enforcement officials. These findings highlight the importance of adaptive, progressive, and sustainable legal policies to protect public rights in the digital era.

**Keywords:**

Legal Transformation, Digital Era, Legal Policy

**Pendahuluan**

Perkembangan teknologi digital secara global telah memberikan dampak signifikan pada berbagai sektor kehidupan, termasuk sektor hukum. Di Indonesia, kemajuan digital menimbulkan tantangan bagi sistem hukum yang harus menyesuaikan diri dengan tuntutan zaman agar tetap relevan dalam menghadapi masalah-masalah yang timbul akibat perkembangan teknologi. Transformasi ini memunculkan isu-isu krusial, seperti perlindungan data pribadi, keamanan siber, dan hak konsumen di ruang digital, yang semakin penting dalam konteks kebijakan hukum modern .

Isu perlindungan data pribadi adalah salah satu permasalahan utama yang dihadapi di era digital. Di era di mana data pribadi menjadi salah satu aset paling berharga, banyak negara telah menerapkan regulasi ketat untuk melindungi informasi pribadi warga negaranya. Di Indonesia, walaupun Undang-Undang Informasi dan Transaksi Elektronik (UU ITE) telah berlaku, undang-undang ini dinilai belum cukup kuat dalam menangani perlindungan data pribadi secara komprehensif. Regulasi yang ada hanya memberikan perlindungan terbatas dan tidak menyentuh beberapa aspek penting dari perlindungan privasi individu . Meskipun Rancangan Undang-Undang Perlindungan Data Pribadi (RUU PDP) sedang dibahas, ketidakpastian dalam pembahasan dan implementasinya menimbulkan kekhawatiran terkait keamanan data pribadi.

Di samping itu, keamanan siber juga menjadi aspek yang sangat penting. Kemajuan teknologi digital turut meningkatkan risiko kejahatan siber yang sering kali merugikan berbagai pihak, baik individu maupun institusi. Keamanan siber meliputi perlindungan terhadap sistem, jaringan, dan data dari serangan siber yang dapat berdampak buruk pada kehidupan sehari-hari dan ekonomi masyarakat . Indonesia telah beberapa kali menghadapi kasus besar terkait pelanggaran keamanan siber, seperti

kebocoran data pengguna dari perusahaan e-commerce besar, yang menggarisbawahi lemahnya sistem keamanan digital. Hal ini menunjukkan bahwa Indonesia masih membutuhkan kebijakan hukum yang lebih kuat dalam menangani ancaman siber, termasuk penegakan hukum yang efektif terhadap pelaku kejahatan siber .

Di sisi lain, hak-hak konsumen dalam transaksi elektronik juga menjadi sorotan di era digital. Dengan semakin berkembangnya transaksi online, banyak konsumen yang berhadapan dengan praktik bisnis yang merugikan, seperti penipuan atau produk yang tidak sesuai dengan deskripsi. Peraturan yang ada saat ini masih terbatas dalam melindungi konsumen di ruang digital, sehingga banyak kasus yang belum mendapatkan perlindungan hukum yang semestinya . Hal ini menunjukkan adanya kebutuhan untuk memperbarui kebijakan konsumen agar dapat melindungi hak-hak konsumen dalam konteks transaksi elektronik yang terus berkembang.

Transformasi kebijakan hukum di era digital juga menghadapi tantangan dalam hal adaptasi. Teknologi berkembang begitu cepat, sedangkan proses legislasi sering kali memerlukan waktu yang lebih lama untuk menyesuaikan diri dengan perubahan tersebut. Regulasi di Indonesia sering kali lambat dalam merespons teknologi baru, seperti kecerdasan buatan dan blockchain, yang sudah mulai digunakan di berbagai sektor . Hal ini menimbulkan kekosongan hukum yang berpotensi dieksploitasi oleh pihak-pihak yang tidak bertanggung jawab.

Untuk menghadapi berbagai tantangan ini, pendekatan kolaboratif antara pemerintah, sektor swasta, dan masyarakat sangat diperlukan. Kebijakan hukum yang efektif harus melibatkan kerjasama lintas sektor untuk merespons perkembangan teknologi dan kompleksitas yang ada di era digital . Kolaborasi lintas sektor dapat membantu memperkuat perlindungan hukum dan memastikan bahwa hak-hak masyarakat tetap terlindungi dalam menghadapi perkembangan teknologi yang pesat. Selain itu, peningkatan literasi digital masyarakat juga penting untuk meminimalkan risiko kejahatan siber dan penyalahgunaan data pribadi .

Dengan demikian, transformasi kebijakan hukum di era digital memerlukan pendekatan yang adaptif, responsif, dan kolaboratif agar mampu mengatasi berbagai tantangan dan melindungi kepentingan masyarakat Indonesia di era digital.

## **Metode Penelitian**

Metode penelitian hukum yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode penelitian hukum normatif. Penelitian Hukum Normatif sering juga disebut sebagai penelitian hukum doctrinal. Kata "doctrine", berasal dari kata benda dalam bahasa latin yang berarti instruction, knowledge atau learning.

Penelitian hukum normatif adalah penelitian yang bertujuan untuk memberikan eksposisi yang bersifat sistematis mengenai aturan hukum yang mengatur bidang hukum tertentu, menganalisis hubungan antara aturan hukum yang satu dengan yang lain, menjelaskan bagian-bagian yang sulit untuk dipahami dari suatu aturan hukum, bahkan mungkin juga mencakup prediksi perkembangan suatu aturan hukum tertentu pada masa mendatang. Penelitian hukum doktrinal adalah penelitian berbasis kepustakaan, yang fokusnya adalah analisis bahan hukum primer dan bahan hukum sekunder.

## **Pembahasan dan Hasil**

### **A. Tantangan dalam Transformasi Kebijakan Hukum di Era Digital**

Transformasi digital telah mengubah berbagai aspek kehidupan, termasuk sistem hukum, di mana kebijakan hukum harus berkembang untuk menghadapi perubahan yang pesat. Di Indonesia, tantangan-tantangan ini membutuhkan perhatian khusus, terutama dalam menghadapi masalah-masalah yang terkait dengan perlindungan data pribadi, keamanan siber, hak-hak konsumen di dunia digital, adaptasi terhadap teknologi baru, literasi digital masyarakat, dan kerjasama internasional. Berikut adalah penjabaran beberapa tantangan utama dalam transformasi kebijakan hukum di era digital di Indonesia.

#### **1. Perlindungan Data Pribadi yang Terbatas**

Era digital menciptakan berbagai peluang, tetapi juga mengancam privasi individu, khususnya dalam hal perlindungan data pribadi. Data pribadi sering kali dipandang sebagai "aset" yang sangat bernilai di era digital, dan penggunaan data ini oleh perusahaan atau pihak tertentu sering kali terjadi tanpa sepengetahuan atau persetujuan pemilik data. Di Indonesia, meskipun sudah ada

undang-undang yang mengatur informasi dan transaksi elektronik (UU ITE), aspek perlindungan data pribadi masih belum mencukupi. UU ITE dianggap memiliki cakupan yang terlalu umum dalam hal perlindungan data, sehingga muncul kebutuhan akan undang-undang khusus, seperti Rancangan Undang-Undang Perlindungan Data Pribadi (RUU PDP). RUU PDP, yang sedang dalam tahap pembahasan, diharapkan dapat mengatasi berbagai kekurangan dan memberikan perlindungan komprehensif kepada masyarakat .

Tidak hanya itu, di era digital ini, masyarakat Indonesia masih sering menghadapi kebocoran data dan penyalahgunaan informasi pribadi mereka. Hal ini memperlihatkan pentingnya kebijakan yang kuat dan efektif dalam melindungi data masyarakat, yang menjadi tantangan besar dalam proses transformasi kebijakan hukum di era digital .

## 2. Ancaman Keamanan Siber

Keamanan siber adalah salah satu tantangan besar di era digital, karena berbagai ancaman siber sering kali merugikan masyarakat dan bahkan mengancam keamanan nasional. Keamanan siber mencakup perlindungan perangkat digital, jaringan, dan data dari ancaman eksternal seperti peretasan, yang dapat berdampak serius pada aktivitas publik dan sektor bisnis . Di Indonesia, masalah keamanan siber telah mengemuka dalam beberapa tahun terakhir, dengan beberapa insiden besar yang menyoroti lemahnya perlindungan siber, termasuk kasus-kasus kebocoran data pribadi pengguna layanan digital dan peretasan situs-situs pemerintah.

Sebagai contoh, dalam beberapa tahun terakhir, banyak perusahaan e-commerce dan institusi publik di Indonesia menjadi target serangan siber. Hal ini menunjukkan perlunya undang-undang khusus yang mengatur keamanan siber dan sistem perlindungan data, serta meningkatkan penegakan hukum terhadap pelaku kejahatan siber. Regulasi keamanan siber yang kuat di Indonesia sangat diperlukan untuk memastikan keamanan informasi digital masyarakat dan mengurangi potensi ancaman yang dapat merugikan individu maupun negara .

## 3. Hak-Hak Konsumen di Dunia Digital

Dengan meningkatnya penggunaan teknologi dan transaksi online, perlindungan hak-hak konsumen di ranah digital juga menjadi masalah penting yang membutuhkan perhatian lebih dari pembuat kebijakan. Konsumen sering kali mengalami penipuan, pembelian barang yang tidak sesuai deskripsi, serta berbagai masalah lain yang disebabkan oleh transaksi digital yang kurang transparan. Regulasi yang ada di Indonesia saat ini masih terbatas dalam melindungi hak-hak konsumen di dunia digital, yang sering kali menyebabkan ketidakadilan bagi konsumen dalam transaksi online.

Selain itu, Wahyuni (2020) juga menyatakan bahwa kebijakan hukum di Indonesia perlu disesuaikan dengan perkembangan transaksi digital untuk memastikan bahwa hak-hak konsumen terlindungi. Regulasi baru yang lebih adaptif dibutuhkan untuk menangani masalah-masalah yang mungkin timbul dalam transaksi e-commerce, sehingga dapat memberikan rasa aman bagi konsumen dan meningkatkan kepercayaan publik terhadap e-commerce di Indonesia.

#### 4. Respons Kebijakan yang Lambat terhadap Perkembangan Teknologi

Kecepatan perkembangan teknologi sering kali membuat kebijakan yang ada menjadi usang dalam waktu singkat. Teknologi baru, seperti kecerdasan buatan (AI), blockchain, dan fintech, berkembang begitu cepat dan terus menemukan aplikasi baru dalam berbagai sektor kehidupan. Namun, kebijakan hukum di Indonesia sering kali membutuhkan waktu yang lama untuk merespon perkembangan ini, yang menyebabkan kesenjangan antara teknologi dan regulasi. Lambatnya respons kebijakan terhadap inovasi teknologi dapat menciptakan celah hukum yang memungkinkan penyalahgunaan teknologi, yang pada akhirnya merugikan masyarakat dan pelaku bisnis yang beroperasi dalam kerangka hukum.

Sebagai contoh, teknologi blockchain memiliki potensi besar dalam transaksi finansial dan sistem verifikasi data. Namun, karena belum adanya regulasi yang jelas di Indonesia, adopsi teknologi ini menjadi terbatas, dan

berbagai permasalahan hukum yang terkait dengan penggunaannya masih menjadi kendala bagi pelaku bisnis di bidang ini.

5. Keterbatasan Literasi Digital Masyarakat

Literasi digital yang rendah di kalangan masyarakat Indonesia menjadi tantangan lain dalam upaya transformasi kebijakan hukum digital. Literasi digital mencakup pemahaman masyarakat tentang penggunaan teknologi, hak-hak mereka dalam dunia digital, serta kemampuan untuk mengenali dan menghindari ancaman siber. Literasi digital yang rendah menyebabkan masyarakat menjadi lebih rentan terhadap kejahatan digital, seperti penipuan online dan penyalahgunaan data pribadi.

Pemerintah perlu melakukan edukasi literasi digital secara luas untuk meningkatkan kesadaran masyarakat tentang potensi risiko dan cara melindungi diri dalam dunia digital. Dengan literasi yang lebih baik, masyarakat akan lebih siap menghadapi tantangan era digital dan lebih memahami hak-hak serta tanggung jawab mereka di ruang digital.

6. Kurangnya Kerjasama Internasional

Karena sifatnya yang lintas batas, transformasi digital memerlukan kerjasama antarnegara dalam menangani ancaman-ancaman siber dan perlindungan data pribadi. Kerjasama internasional sangat penting untuk menciptakan kebijakan hukum yang efektif dan terkoordinasi dalam menghadapi berbagai ancaman di dunia digital. Tanpa kolaborasi yang kuat antarnegara, kebijakan nasional akan kurang efektif dalam mengatasi ancaman siber dan pelanggaran privasi yang bersifat lintas negara.

Di Indonesia, masih perlu ada upaya untuk memperkuat kerjasama internasional dalam aspek perlindungan data dan keamanan siber. Kolaborasi ini dapat dilakukan dengan mengikuti standar keamanan internasional dan menjalin kemitraan dengan negara lain untuk bertukar informasi dan strategi dalam menghadapi ancaman digital yang semakin kompleks.

**B. Solusi dalam Menghadapi Tantangan Kebijakan Hukum Digital**

Di era digital, tantangan dalam transformasi kebijakan hukum tidak hanya memerlukan pengakuan atas isu-isu yang dihadapi, tetapi juga langkah konkret untuk mengatasinya. Solusi yang ditawarkan harus mencakup berbagai aspek, mulai dari peraturan yang adaptif hingga penguatan kapasitas masyarakat. Berikut adalah analisis solusi utama untuk mengatasi tantangan kebijakan hukum digital di Indonesia.

#### 1. Pembentukan dan Penegakan Regulasi yang Adaptif dan Responsif

Salah satu solusi utama untuk menghadapi tantangan hukum di era digital adalah pembentukan regulasi yang responsif terhadap perkembangan teknologi. Peraturan yang ada sering kali tidak dapat mengikuti kecepatan inovasi teknologi, sehingga diperlukan mekanisme legislasi yang lebih fleksibel. Regulasi yang adaptif dapat dicapai melalui penggunaan prinsip "teknologi-netral," di mana aturan dirancang agar relevan meskipun terjadi perubahan teknologi.

Selain itu, pemerintah perlu segera mengesahkan Rancangan Undang-Undang Perlindungan Data Pribadi (RUU PDP), yang akan memberikan kerangka hukum yang lebih kuat untuk melindungi data pribadi masyarakat. Sebagai pembanding, Uni Eropa dengan General Data Protection Regulation (GDPR) berhasil menciptakan ekosistem perlindungan data yang komprehensif. Indonesia dapat mengambil pelajaran dari pendekatan GDPR untuk merancang kebijakan perlindungan data yang relevan dan efektif.

Penguatan regulasi juga harus diiringi dengan penegakan hukum yang tegas. Penegak hukum perlu dilatih untuk memahami isu-isu hukum digital, sehingga mampu menangani kasus seperti kejahatan siber, pelanggaran privasi, dan penipuan digital secara profesional dan tepat waktu.

#### 2. Penguatan Literasi Digital di Kalangan Masyarakat

Literasi digital adalah langkah fundamental untuk menciptakan masyarakat yang lebih siap menghadapi tantangan era digital. Literasi ini mencakup pemahaman tentang penggunaan teknologi secara aman, pengelolaan data pribadi, serta hak dan kewajiban di dunia digital. Literasi digital tidak hanya penting untuk individu, tetapi juga untuk meningkatkan daya saing bangsa dalam ekonomi global berbasis teknologi.



Program literasi digital dapat dilakukan melalui kerja sama antara pemerintah, sektor swasta, dan organisasi masyarakat sipil. Misalnya, kampanye pendidikan digital yang melibatkan sekolah, universitas, dan komunitas lokal dapat membantu meningkatkan kesadaran masyarakat. Pemerintah Indonesia juga dapat memanfaatkan platform digital untuk menyebarkan informasi tentang cara melindungi data pribadi dan mengenali ancaman siber.

### 3. Kolaborasi Lintas Sektor untuk Keamanan Siber

Keamanan siber memerlukan pendekatan kolaboratif antara pemerintah, sektor swasta, dan masyarakat internasional. Solusi terbaik untuk melindungi infrastruktur digital adalah melalui kerja sama dalam berbagi informasi tentang ancaman siber dan teknologi perlindungan. Pendekatan berbasis kemitraan dapat meningkatkan efektivitas kebijakan hukum dalam mengatasi ancaman siber yang semakin kompleks.

Di Indonesia, pemerintah dapat bekerja sama dengan perusahaan teknologi besar, seperti Google dan Microsoft, untuk meningkatkan keamanan siber. Selain itu, kolaborasi internasional, seperti partisipasi dalam kerangka kerja Budapest Convention on Cybercrime, akan memberikan akses ke standar internasional dan praktik terbaik dalam menangani kejahatan siber. Pemerintah juga perlu memperkuat Badan Siber dan Sandi Negara (BSSN) sebagai lembaga utama yang bertanggung jawab atas keamanan siber nasional. Dengan alokasi sumber daya yang memadai dan tenaga ahli yang kompeten, BSSN dapat memainkan peran penting dalam mendeteksi dan menangani ancaman siber secara proaktif.

### 4. Pengembangan Infrastruktur Hukum Digital

Transformasi kebijakan hukum digital juga membutuhkan infrastruktur hukum yang memadai. Hal ini mencakup sistem pengadilan yang mampu menangani kasus-kasus digital, seperti penipuan online dan pelanggaran data. Pengadilan perlu dilengkapi dengan perangkat digital dan sistem manajemen kasus yang modern untuk memastikan proses hukum yang efisien dan transparan.

Selain itu, pemerintah dapat mengembangkan portal hukum digital yang memungkinkan masyarakat untuk mengakses informasi hukum secara online.

Portal ini dapat mencakup panduan tentang hak digital, prosedur pengaduan untuk pelanggaran hukum digital, serta layanan mediasi untuk menyelesaikan sengketa secara daring. Infrastruktur hukum digital yang kuat akan membantu meningkatkan kepercayaan masyarakat terhadap sistem hukum.

#### 5. Pembaruan Kurikulum Pendidikan Hukum

Pendidikan hukum di Indonesia perlu diperbarui untuk mencerminkan kebutuhan era digital. Universitas dan lembaga pendidikan hukum harus mulai menawarkan mata kuliah yang berfokus pada isu-isu hukum digital, seperti perlindungan data pribadi, keamanan siber, dan hak kekayaan intelektual di dunia maya. Menyatakan bahwa pendidikan hukum yang relevan dengan era digital akan menciptakan generasi penegak hukum yang lebih siap menghadapi tantangan masa depan.

Selain itu, pelatihan berkelanjutan untuk praktisi hukum, termasuk hakim dan pengacara, sangat penting untuk memastikan bahwa mereka memahami teknologi baru dan dampaknya terhadap hukum. Pelatihan ini dapat dilakukan melalui seminar, lokakarya, dan program sertifikasi yang diselenggarakan oleh universitas atau organisasi profesional.

#### 6. Peningkatan Peran Hukum dalam Inovasi Teknologi

Hukum tidak hanya berfungsi sebagai alat untuk mengatur, tetapi juga untuk mendorong inovasi. Dalam konteks ini, pemerintah dapat menciptakan kebijakan yang mendukung pengembangan teknologi baru, seperti kecerdasan buatan (AI) dan blockchain, sambil memastikan bahwa teknologi tersebut digunakan secara etis dan bertanggung jawab. Pendekatan ini membutuhkan keseimbangan antara pengaturan dan kebebasan inovasi, yang dapat dicapai melalui dialog antara pembuat kebijakan, akademisi, dan pelaku industri. Misalnya, pemerintah dapat memberikan insentif kepada perusahaan teknologi yang mengembangkan produk yang mendukung kepentingan publik, seperti aplikasi untuk pendidikan dan kesehatan.

#### 7. Penguatan Kerangka Hukum Internasional

Karena sifatnya yang lintas batas, isu-isu hukum digital sering kali memerlukan pendekatan internasional. Indonesia harus aktif terlibat dalam kerangka kerja internasional untuk membentuk standar hukum global yang mendukung keamanan siber dan perlindungan data pribadi.

Kolaborasi internasional dapat membantu negara-negara mengatasi tantangan hukum digital yang tidak dapat diselesaikan secara unilateral. Misalnya, Indonesia dapat bekerja sama dengan negara-negara ASEAN untuk mengembangkan kebijakan regional yang mendukung perlindungan konsumen dan keamanan digital.

## **Penutup**

fitur seperti live streaming dan polling memperkuat komunikasi dua arah. Transformasi kebijakan hukum di era digital merupakan kebutuhan yang tidak terelakkan bagi Indonesia dalam menghadapi dinamika perkembangan teknologi yang pesat. Era digital menghadirkan tantangan signifikan, seperti perlindungan data pribadi, keamanan siber, dan keadilan bagi konsumen digital, yang belum sepenuhnya diakomodasi oleh kerangka hukum yang ada. Oleh karena itu, kebijakan hukum yang adaptif, responsif, dan progresif sangat diperlukan untuk memastikan perlindungan hak masyarakat dan keberlanjutan hukum di masa depan.

Sebagai solusi, pembaruan regulasi yang fleksibel dan berbasis teknologi menjadi prioritas utama, dengan fokus pada perlindungan data pribadi dan peningkatan keamanan siber. Penguatan literasi digital di kalangan masyarakat juga menjadi langkah penting untuk menciptakan ekosistem hukum digital yang inklusif. Di sisi lain, kolaborasi lintas sektor antara pemerintah, sektor swasta, dan masyarakat internasional diperlukan untuk mengatasi ancaman siber yang bersifat lintas batas. Selain itu, pengembangan infrastruktur hukum digital, pembaruan kurikulum pendidikan hukum, serta pendekatan kolaboratif pada inovasi teknologi akan memperkuat kesiapan Indonesia menghadapi era digital. Dengan pendekatan ini, hukum tidak hanya menjadi alat pengatur tetapi juga katalisator untuk mendorong pertumbuhan teknologi yang etis dan bertanggung jawab.

Moh. Siswanto

Kesimpulannya, keberhasilan transformasi kebijakan hukum digital bergantung pada sinergi antara kebijakan, pendidikan, dan partisipasi masyarakat. Dengan langkah strategis yang tepat, Indonesia dapat mengukuhkan posisinya sebagai negara yang adaptif terhadap perubahan teknologi, sekaligus melindungi hak-hak warganya di era digital.

### **Daftar Pustaka**

- Arifin, T. (2020). Literasi Digital di Era Modern: Tantangan dan Solusi di Indonesia. Jakarta: Pustaka Digital Press.
- Gunningham, N. (2017). Regulation and Governance in the Digital Age. Cambridge: Cambridge University Press.
- Hidayat, R. (2019). Keamanan Siber dan Perlindungan Hukum di Era Digital. Bandung: Nuansa Cendekia.
- Kurniawan, A. (2021). Hukum dan Teknologi: Regulasi yang Adaptif di Indonesia. Jakarta: Sinar Grafika.
- Mason, R. (2008). Data Privacy and Protection: A Global Perspective. New York: Routledge.
- Sari, A., & Purba, D. (2020). Perlindungan Data Pribadi dalam Era Digital di Indonesia. Bandung: Alfabeta.
- Solms, R., & Niekerk, J. (2013). Cybersecurity: A Critical Analysis of Threats and Policies. New York: Springer.
- Wahyuni, S. (2020). Hak Konsumen di Dunia Digital. Surabaya: Airlangga University Press.
- Terry Hutchinson dan Nigel Duncan (2021), Defining and Describing What We Do : Doctrinal Legal Research, Deakin Law Review, Volume 17 No. 1, hlm 84.